

APARECERA A LAS 6am.
TODOS LOS DIAS
EXCEPTO LOS
SIGUIENTES A LOS
DE FIESTA

EL INDEPENDIENTE

CALLE 1ª SUR, N° 277
APARTADO DE
CORREOS NUMERO 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MATE 4 DE FEBRERO DE 1908

NÚMERO 201

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
y regreso..... \$ 80 00 "

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907. E. J. HITCHCOCK, Administrador.

DR. C. DE COBLENTZ

Dentista Americano

Dentaduras Artísticas—Puentes y coronas.
Especialidad en trabajos de oro.
"Extracciones sin dolor".

SE GARANTIZA TODO TRABAJO

OFICINA: casa de Coronado, contigua a "La Provee" dora de don Andrés Sandoval.

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don Lesmes Jiménez.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TABIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70 "
	" Sarnia y Sibiria	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CÁMARA

JOHN M. KEITH, Agente

Zapatería de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José, C. R., ap. 22. Calle Central Sur N° 50, frente a la Botica del Comercio.

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente.

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas, es en San José la Botica

LA VIOLETA

FABRICA DE MUEBLES

¡Sillas! ¡Sillas!

Gran surtido de reglas hechas para carpinteros y ebanistas. Gran existencia de sillas y mecedoras, construidas por el mismo modelo que las extranjeras, pero mucho mejor y más fuertes, porque son hechas con maderas del país.

ROBERTO RAMÓN & Co.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEH A US

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, gruperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA

BERTHEAU Y COMPAÑIA

El Acorazado. Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zaapillas y botines.

WAMPOLE

DE LA MULTITUD.

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla a los enfermos no tenemos más que hacer referencia a sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



"Preparación de Wampole" sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tómala antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda a la digestión, y vuelve a los placeres y tareas del mundo a muchos que habían perdido ya toda esperanza. "El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida" y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso. De venta en todas las Boticas.

M

ALMANAQUE

Partida a Egipto del niño Jesús; santos Andrés Corsino, obispo y confesor; José de Leonisa, Remberto y Donato, mártires; san Gilberto.

NOTAS DE DON PEDRO N. GUTIERREZ

Venus en conjunción con la Luna a las 4 m. Saturno en conjunción con la Luna a las 9 p. m.

RECETARIO

Al principio el error quiere estar bien con la verdad; después la persigue como maldad. Y cuando triunfa la mentira, maltrato a la verdad como a enemiga.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Flor del día

Se puede ser filósofo sin profesar una filosofía, y se puede profesar una filosofía sin ser filósofo.

Rayos de los

Muchos vicios hay, pero la deshonestidad es la misma impureza.

Todos los vicios estragan alguna parte del espíritu ó alguna del cuerpo, pero la deshonestidad es

traga todo el hombre con todas sus potencias y todos sus sentidos.

Todos los pecados causan desgracias, pero éste causa más desgracias que todos, por lo cual él mismo es muchas veces el castigo de todos ellos.

Es un pecado tan abominable que San Pablo deseaba que, á ser posible, ni su nombre se conociese. Por eso en la cristiandad se habla de él con tanto cuidado.

La deshonestidad tiene los nombres más abominables. Los nombres propios con que se designa y los diversos vicios que comprende ni se pueden pronunciar delante de personas decentes. El lenguaje con que se explica sólo lo conocen los infames, los pícaros, los desvergonzados, los indecentes.

Este vicio hace pecar en todo tiempo. El que está de él dominado está pecando en todas ocasiones. Lo que lee, lo que ve, lo que oye, lo refiere á sus placeres. En el estudio, en el juego, en el paseo, en la diversión, en la mesa, en los ratos despiertos, durante la noche, en los quehaceres durante el día, en la soledad, en la sociedad, hasta en la Iglesia, al pie de los altares, está el deshonesto á lo mejor pensando en su pecado. ¡Qué horror!

Este vicio lleva á todos los vicios. Como necesita mucho dinero lleva al fraude, á la rapiña, al robo, á la injusticia. La insolencia y el orgullo son hijos legítimos de la deshonestidad. El joven pierde su sencillez y la virgen se despoja de su candor y de su modestia: desvergüenza, inmodestia, impudencia, son nombres sinónimos de impureza. De las herejías, librepensamientos y ateísmos, apenas hay uno que no haya nacido en la deshonestidad.

La deshonestidad hace al hombre infiel á todo el mundo. Los deshonestos hacen traición al amigo, á la amiga, al esposo, á la esposa, al padre, al protector de toda la vida. Amistad, honor, juramento, religión, familia... todo se rompe, todo se pisotea por la deshonestidad. La mayor parte de las tragedias, de las traiciones, es lo escádalo, de las vergüenzas nacen de la deshonestidad. Ríos de sangre mezclada con ríos de lodo marcan el curso de la impureza.

Y para darse á ella el deshonesto abusa de todos los medios. ¡Qué lenguaje, qué equívocos, qué indirectas, qué chistes, qué orgías, qué disoluciones! Qué canciones y qué músicas! Qué bailes y qué danza! Qué versos y qué novelas! Qué cuadros y qué dibujos! Qué vestidos y qué gestos! Qué reuniones y qué diversiones! Qué teatros y qué espectáculos! Qué industrias y qué abominables secretos! Qué días y qué noches! Oh vicio nefando del cual ni siquiera se puede hablar!

Y claro está todo lo destruye y desagrada, todo lo devora, lo corroe, lo pudre...

Hace perder al deshonesto la idea de su dignidad, la idea de lo repugnante de su pecado, y sobre todo el conocimiento de su Dios. El deshonesto se burla descaradamente de todo lo más respetable, del honor, de la justicia, de la religión, de la ley, de la autoridad, de la amistad, de la continencia, de la virtud, de los Santos, de Dios... El deshonesto es el hombre más considerado é irrespetuoso que se conoce, capaz de atropellarlo todo. Hace perder el sociólogo de la conciencia, porque no hay vicio ni pecado que cause más negros remordimientos que la impureza, ni hastio más repugnante y vergonzoso de toda la vida. Hace perder la libertad, porque el impuro es esclavo de su placer y no sabe cómo vencerlo. Atado muchas veces á los seres más rebajados y degradados del mundo se enreda en mil compromisos espantosos y bajezas increíbles. Hace perder la fe, porque el deshonesto se embota en su espíritu y es incapaz de percibir las verdades espirituales. Hace perder la esperanza, porque es un vicio que se pega y arrastra y no deja al deshonrado desprenderse de él, porque cada día es mayor su frenesí. La mayor parte de los deshonestos no gustan nada del cielo. Hace

perder sobre todo la caridad y amor de Dios y del prójimo. Nadie es más estúpidamente egoísta que los deshonestos. Hace perder la honra, porque es un vicio que por un lado ó por otro casi nunca deja de salir al público, y deshonorar al que lo tiene. Hace perder la fortuna, porque es caro sostener este placer, y muy de ordinario á la deshonestidad se sigue la ruina y la pobreza. Hace perder la salud, porque este vicio enerva la naturaleza y produce enfermedades repugnantes é incurables. Un montón de cadáveres que llegase hasta la luna se podría formar con los que han muerto devorados por las enfermedades de la impureza.

La deshonestidad es el camino más seguro de la condenación; porque es el vicio más pegajoso y más difícil de dejar. Muchas veces termina en el suicidio.

Oh, jóvenes que os metéis incautos en los placeres deshonestos. ¡Creednos! ¡Creednos! ¡Creednos! Si os metéis por ahí tenéis que llorar mucho y padecer horriblemente. No os metáis. Deteneos. Sed castos, sed castos. Y no nos digáis que es imposible. Es muy posible ser castos.

Un terrible narcotizador

En Montevideo acaba de reaparecer nuevamente el famoso narcotizador Laforest, cuya captura está dando muchos dolores de cabeza á la policía de aquella ciudad.

Hace mucho tiempo que el famoso sujeto no daba señales de vida, como que no ocurría ningún hecho de su especialidad.

Pero una nueva víctima por el narcótico ha anunciado su reaparición, según cuentan los diarios recién llegados.

La víctima se llama José Momeux, quien ha sido despojado de la cantidad de mil pesos que llevaba consigo, por el procedimiento del narcótico.

Momeux, francés de nacionalidad, acababa de realizar un pequeño negocio que le había dejado una ganancia líquida de 1,000 pesos y pensó establecerse en la capital ó en alguna hacienda.

Se hallaba en un café situado en una de las principales calles, cuando otra persona que estaba junto á su mesa le dirigió la palabra en su propio idioma.

Se reconocieron como paisanos y siguieron charlando y bebiendo hasta que decidieron ir á pasear en coche.

Ya en las afueras, bebieron algunas copas de cerveza, continuando la conversación en tono muy amistoso.

Aquel llamante amigo, que no era otro que Laforest, manifestó á Momeux que él era empleado de una gran casa de comisiones y consignaciones y que su patrón le había dado un encargo muy delicado, que no sabía cómo cumplir. Un cliente de una hacienda pedía que se le buscara un tenedor de libros, á quien ofrecía 130 pesos mensuales de sueldo, más un pequeño interés al año.

Laforest decía que tenía pocas amistades y que no se atrevía á recomendar á nadie por temor de que su recomendado pudiera posteriormente hacerle perder á él la confianza que su patrón le tenía.

Momeux se interesó por lo que Laforest le decía y llevó la conversación al terreno deseado: explicó su situación y se ofreció para llenar la plaza.

Laforest se resistió un poco, al fin accedió al pedido de Momeux y le prometió recomendarlo.

Con tal motivo bebieron nuevas copas de cerveza y... Momeux no se acuerda más de nada.

Se había quedado dormido, y cuando despertó, en un banco de una avenida, su amigo había desaparecido, asimismo la cartera en que guardaba más de mil pesos.

Se sentía molesto y enfermo, y como vive en la jurisdicción de la sección tercera, tomó un coche y en él vino hasta dicha comisaría, donde narró lo ocurrido.

Mientras estaba haciendo la narración sufrió una fuerte descompostura y tuvo vómitos.

Fué atendido convenientemente, y el médico de policía que lo reconoció, informó que ha debido ingerir coral en la cerveza, lo que le produjo inmediato efecto narcótico.

De actualidad

V.

En la polémica que sostienen el Ldo. don Ricardo Jiménez y don Federico Mora, sobre la cual he hecho algunos comentarios, noto que el primero de esos caballeros desconoce los principios fundamentales de la ciencia económica y de la lógica.

Desconoce el Ldo. Jiménez esos principios, pues sólo así puede explicarse su pretensión de desvirtuar con su sola autoridad los poderosos y bien fundados argumentos con que el señor Mora combate el proteccionismo y el excesivo gasto que hacen nuestros gobiernos.

A mi humilde entender, el Ldo. Jiménez está equivocado. En estos tiempos, quien más, quien menos, todos podemos hacer cuentas, y en cuestiones de tanta trascendencia como las que se están discutiendo, no nos satisfacen afirmaciones caprichosas, sin que se nos dé la demostración ó la prueba de ellas.

Desconoce el Ldo. Jiménez los principios de la ciencia económica, cuando escribe lo siguiente: "Yo pregunto ¿quién dice que hay ciencia en la economía política?"; y yo le contesto, y si no hay ciencia en la Economía Política, ¿en virtud de qué principios está discutiendo el Ldo. Jiménez lo que discute con el señor Mora?

Dice el Ldo. Jiménez: "lo que hay es una masa de hechos sociológicos informes aún". Pero yo le pregunto al Ldo. Jiménez: si existe una masa de hechos, ¿por qué no emplear la lógica, que nos enseña á investigar la verdad y sacar deducciones, como lo han hecho tantos hombres de ciencia, en vez de prescender echar por tierra de un solo tajo doctrinas que están universalmente reconocidas?

Desconoce el Ldo. Jiménez también los principios de la lógica, cuando dice que: "fuera de la ley de la oferta y la demanda, la de Gresham y otras pocas, la economía política es un conjunto de hipótesis más ó menos plausibles y con más ó menos adherentes". Desconoce los principios de la lógica, porque siendo las hipótesis, bien fundadas, medios indispensables que la lógica emplea para investigar la verdad, él las rechaza como inútiles á pesar de que él mismo las usa mucho en sus publicaciones; y declara ineptos á hombres como Stuart Mill, autor de uno de los mejores tratados de lógica, en el cual estudia y del cual emplea las hipótesis como medio eficaz de investigar la verdad.

En la cuestión que actualmente ventilan los respetables caballeros Mora y Jiménez, basta conocer la historia de lo pasado y de lo que sucede, para formar la más completa convicción de que el proteccionismo ha sido fatal para Costa Rica.

Hace más de 25 años que se protegió una fábrica de tejidos de algodón, para la cual jamás se sembró una planta de esa fibra.

Hace más de 20 años que se protegió un molino para moler trigo, y nunca se ha sembrado en este país un grano de ese cereal.

Hace más de 10 años que se viene protegiendo la producción de cereales y de manteca con impuestos aduaneros; pero como el país no los puede producir en cantidad suficiente para el consumo, hay que importarlos del Exterior, obligando así al pueblo á comprarlos á precios exorbitantes.

Todos estos hechos patentizan lo ineficaz del sistema proteccionista, que en vez de haber convertido el país en un paraíso, nos está matando de hambre.

AUGUSTO GALLARDO

Oficial

El n.º 27 de *La Gaceta* trae entre su contenido lo siguiente: licencia de un mes al doctor Carlos Aragón, médico del pueblo del cantón de Aserrí; instrucciones de la Secretaria de Hacienda á los jefes de oficinas públicas sobre los giras de los empleados que hayan traspasado sus sueldos al Monte Nacional de Piedad; informe del señor José Aymerich sobre los exámenes de Física y Química del Liceo de Costa Rica.

GACETIN

Corporaciones

Hoy á las 7 y 30 p.m., continuará la discusión del Código Penal y del de Procedimientos Penales en el Colegio de Abogados.

Correos

Mañana saldrán para los Estados Unidos y Europa, vía Nueva Orleans.

Hoteles

En el "Imperial" José Choto, A. F. Gron, Vicente E. Gregg, Manuel Sereñs C., Roberto E. B. Mikenney.

Defunciones

Inominado Esquivel, Alejandro Aguilar Castillo, Petronila Jiménez, José Carlos Luis de la Trinidad Cordero, Isidora Logan, Inominada Montero, Miguel Angel Aguilar, Juan Fonseca, Wilfred Witt, José Telesforo Elgío Mora, Inominado Salazar, José Joaquín de la Trinidad Ramírez y Rubén Quirós Guevara.

Registro social

Las estimables señoritas Elisa, Lola, Mercedes y Angelina Guzmán Quirós salieron ayer de temporada al floreciente pueblo de San Ramón. Que los aires de esos lugares les sean muy provechosos son nuestros deseos.

Para Puntarenas partió ayer el distinguido doctor don Rafael Calderón Muñoz. Feliz viaje!

El señor licenciado don Carlos María Jiménez Ortiz salió, por asuntos profesionales, á la antigua metrópoli.

De la ciudad de Alajuela regresaron la señorita Rafaela Monge Chaves, don Pedro Ramírez A., don Oscar Gutiérrez, don Manuel Barrionuevo y don Ronulfo Soto S.

De Heredia llegaron don Carlos Lizano, don Francisco Gutiérrez y don Tranquilino Sáenz.

De su paseo por Cartago regresó ayer la señorita Marta Sánchez Araya.

El digno licenciado don Francisco María Fuentes salió ayer á pasar unos días de temporada en Puntarenas.

Gravemente enferma se encuentra desde anteayer la señora madre del Secretario Municipal, don Santiago Gutiérrez Valverde. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Para la Línea del Atlántico partió ayer el inteligente presbítero doctor Baddilla, actual cura del Carmen.

Doña Oliva Hernández de Díaz y su digna hermana Lola salieron para Santiago de Heredia.

Muy mal de salud se halla en esta capital la señora madre de don José Angel Salazar. Pedimos al cielo su pronto restablecimiento.

A Cartago regresaron de su viaje por Puntarenas las respetables señoras doña Rosa y doña Merceditas Espinach y su digna hermana la señorita Teodora.

Procedente de Panamá se encuentra entre nosotros el joven don Francisco Espriella. Lo saludamos.

Ha regresado á esta ciudad de su paseo por Puntarenas la apreciable señora doña Elena de Azuola.

La distinguida artista Petrita Rosat salió á pasar la temporada de verano en el pintoresco pueblo de San Isidro.

Para Panamá saldrá en breve el estimable joven don Raúl Ibañez, quien va á aquel puerto á ocupar un puesto.

Don Aniceto Esquivel partió para Juan Viñas.

A pasar sus vacaciones en Heredia salió el joven abogado don Manuel Sáenz Cordero.

De paso por esta capital, para Alajuela, estuvo ayer en esta ciudad el señor don Melis Quesada Quirós.

De Potrero Cerrado (Cartago), lugar en que está de temporada, estuvo anteayer entre nosotros la estimable señorita Digna Casal.

Se encuentra nuevamente en esta ciudad la apreciable señorita Leonor Espinach, quien había permanecido desde hacía varios días en Cartago. La saludamos.

Llegó de Alajuela don Leonidas Carranza.

Avisos económicos

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad.

Envíes á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

TOMA DE PUERTO LIMON

En el "Paso de la Vaca" vendo una casa en \$3,500. Pagaderos mitad al contado y mitad á plazos, á entera satisfacción del comprador. Entenderse con ROBERTO SANCHEZ en su Zapatería.

SAL, SAL

Somos agentes de León Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en "La Tempestad" de Miguel Armijo & Co.

TIENDA DE SEÑORAS Y NIÑOS

de Mercedes S. de Millet.

Situada frente á Lehmann y al lado de FONT & Co.

Siempre hay surtido de ropa de señoras, sombreros, corsés, enaguas, encajes, cintas, bordados etc., etc., ropita de niños, ajuar, gorritos, medias, sombreritos, etc., etc., flores, etc., etc.

San José, enero de 1908.

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrocería y Fontanería

Se reparan máquinas. Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf y Co.

TINTORERIA

DE JOSE ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para tefir.

Sin ostentación alguna se garantiza que se trabaja mejor que en otras tintorerías QUE GREEN SER LAS PRIMERAS EN EL RAMO

PIEZA

Se alquila una muy buena, bien para oficina ó para habitación. En la imprenta de *El Independiente* se dará razón

AVISO IMPORTANTE

Se vende ó se cambia por una finca en las inmediaciones de esta capital una magnífica casa situada 50 varas al Sur del frente de la iglesia de la Merced.

Pormenores en "La Educación" de M. V. Blanco & Ca.

CIRCULADORES

Se necesita un circulador honrado, pero de honradez redonda, para este diario.

INSTALACIÓN ELÉCTRICA
Vendo una completa como para diez luces. Darán informes en la oficina de EL INDEPENDIENTE.

GACETILLA

MODELO DE SACERDOTES

El 2 de febrero cumplió años un incansable obrero del Bien, el austero cuanto comunicativo fray Mariano de Horta, de la Orden de Descalzos. A pesar de sus 52, mondos y lirondos, en agudeza de ingenio le da quince y falta á cualquier colegial. Quiera Dios que con aquella siga conquistándole por largos años muchas almas al Cielo. Y no se recienta porque le exhibimos los 52; consuélele que otros tienen 100.

UNA BATUTA

En la esquina del almacén de don Manuel Romero estaba el domingo por la noche un machito hecho una uva de borrachito. Los muchachos le rodeaban y él se creía un director de orquesta llevando la batuta. Cuando creía que alguno de los músicos no se

gufa bien el compás, se podía furioso, y los muchachos apretaban á correr, gritándole: macho viejo, macho viejo.

Lástima que no hubiera habido policial que lo hubiera hecho bailar una polca en dirección al asilo de ebrios consuetudinarios.

CIRCULAR

Hemos recibido del señor Avelino Alsina una atenta circular en que nos comunica que ha hecho importantes mejoras en los varios departamentos de sus acreditados talleres, y sobre todo en el de encuadernación.

FALLECIMIENTO

El sábado último dejó de existir en esta ciudad el señor don Alejandro Aguilar, digno padre del distinguido artista don Canc Aguilar.

Las exequias religiosas y los honores fúnebres se verificaron el domingo á la una de la tarde. Nuestro más sentido pésame á su desconsolada familia.

FIESTA ARISTOCRÁTICA

El domingo último en la noche tuvo lugar en casa del doctor don Ernesto J. Flores Zamora una espléndida fiesta, que dió principio á las ocho de la noche, hora en que se dieron cita en aquel lugar las más distinguidas señoritas de esa ciudad. Entre ellas figuraban Luz Ruiz Zamora, Alicia, Lidia y Caridad Pacheco, Herminia Moya, Liduvina Quesada (alajuelense), Delia Delfina, Carmen Flores y Marta Ruiz.

Tan simpática fiesta terminó á la una de la madrugada.

HACEN FALTA

Llamamos la atención del señor Administrador del Ferrocarril de Costa Rica á fin de que se provea de sus respectivos excusados á los carros números 24 y 29, que hacen actualmente el servicio entre Alajuela y esta ciudad, pues esto es de imperiosa necesidad.

OTRO AL AGUA

En estos días el general don Rafael Villegas dará á luz un nuevo diario, para lo cual parece comprará una imprenta que *El Noticiero* tiene en venta.

PARA LA LÍNEA

AL ATLÁNTICO

Ayer en el tren de la mañana salieron para la línea al Atlántico varias cuadrillas de peones, que van contratados por la *United Fruit Company* unos, y otros por la *Northern Railway Company*. La mayor parte de ellos son de esta capital y pueblos vecinos.

CAÑERÍA

Los trabajos de la cañería de San Antonio de Belén están ya terminados.

BECAS

El señor Director del Liceo de Costa Rica ha abierto un concurso para la provisión de las siguientes becas: 5 para la provincia de San José, 3 para la de Cartago, 5 para la de Heredia, 8 para la de Alajuela y 1 para la de Guanacaste.

COLEGIO DE

FARMACÉUTICOS

Hoy á las 7 p. m. celebrará asamblea general esa recomendable asociación.

ESCUELA DE DERECHO

Desde el 1º de febrero está abierta la matrícula de esa Facultad.

ESCUELA DE OBSTETRICIA

La matrícula de esta Escuela quedó abierta ayer. Las interesadas pueden ocurrir á la oficina de 1 á 5 p. m.

ANIVERSARIO

Anteayer lo fué el de la ordenación sacerdotal del digno coadjutor de Grecia, señor presbítero don Gabriel Arroyo. Pluguiera al Cielo concederle larga vida, para bien de su feligresía, donde tanto se le aprecia.

BORRACHINES Y MULTAS

Ayer en la mañana fueron sentenciados á pagar la suma de cinco colones cada uno de once amantes de las copas; así, pues, los salones de don Mauro estuvieron repletos de borrachines y de dinero.

OTRO FALLECIMIENTO

Ayer á las 5 de la mañana murió en la ciudad de Heredia la señora doña Carmen Acosta de Salgado.

Su entierro se verificó ayer á las cinco de la tarde con numeroso acompañamiento.

Nuestra expresión de condolencia á su digno esposo, á quien deseamos resignación cristiana.

TRES INNOMINADOS!

En la lista de defunciones que

publicamos en la sección respectiva figuran tres innominados, al lado de otras diez personas inhumadas en menos de cuarenta y ocho horas. Si así seguimos, nos despoblamos.

TURNOS

El efectuado anteayer en la iglesia de la Merced estuvo concurridísimo, habiendo quedado una buena cantidad á beneficio de la iglesia.

En el floreciente pueblo de San Juan se llevó á efecto el anunciado para el domingo. La asistencia no dejó nada que desear; además hubo una buena orquesta que amenizó el acto.

ORO Y PLATA

En San Ramón, en la vega de la quebrada "La Mina", situada en terrenos de don Silverio Quirós Castillo, se ha descubierto una veta de oro y plata. Buena pro le haga

PASEO

La apreciable señora doña Amelia Luján Mata de Castro en compañía de las estimables señoritas Emilia Alvarado, Odalia Nelli, Gloria Orozco y Decy Argueda, tuvieron el domingo último un espléndido paseo en el progresista pueblo de Curridabat, el cual estuvo animadísimo.

FOOT-BALL

EN ALAJUELA

Como lo habíamos anunciado, anteayer á las 2 p. m. salieron de esta capital en un tren expreso con rumbo á Alajuela los jugadores del *Club Sport Veraniego*, quienes iban á aquella ciudad á jugar una partida de foot-ball contra el *Club Sport Morazan* de esa ciudad.

La partida se llevó á efecto en la plaza Iglesias, habiendo ejecutado la banda de esa ciudad alegres piezas que hicieron gritar mucho á los escandalosos. Después de haber permanecido algún rato en este juego, salieron victoriosos los de esta ciudad por un goal.

DE SANIDAD

Sabemos que el activo Jefe de Sanidad, doctor Fonseca Calvo, ha dado orden de darle un lavado general al Matadero, lo cual se hará con la mayor rigurosidad.

REUNION

El *Círculo de Artesanos Católicos* de esta ciudad celebró sesión general el domingo último. En ella el señor tesorero, don Neftalí Montes de Oca, dió cuenta del movimiento de caja y se tomaron en consideración muchos otros asuntos de importancia para este centro. En la sesión estuvo presente el presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

GUSTO Y SUSTO

Junto al placer el dolor; junto al dolor el placer. Ayer Gonzalo, el hasta anteayer incansable é insigne ciclista, simpático hijo de don Nicolás Gallegos, se cansó de la bicicleta y se acordó de su belicoso caballito, lo montó y salió en él de paseo; pero el rocinante no estaba de muy buen humor y dió en tierra con el ginete; éste no se acobardó, montó nuevamente y se presentó en casa con un brazo zafado, que felizmente el maestro don Aquileo Echeverría ya se lo arregló á la sola virtud de los conocidos sobos.

El placer vino, en seguida, á la familia, y como para resarcirla con creces de sus horas de dolor, un precioso chiquitín, hijo del matrimonio Alvarado-Gallegos, ha venido á aumentar las filas de ese respetable hogar y de toda la familia Gallegos, á quienes damos nuestros parabienes por ambos felices desenlaces.

Robo en Limón

Como lo habíamos ofrecido, hoy podemos dar algunos datos referentes al robo en Limón.

El viernes de la semana pasada llegó á esta capital, procedente de Limón, Remigio Madrigal, quien en el libro del hotel en que se hospedaba, situado por el Mercado de esta ciudad, se firmó con el seudónimo de Federico Solano.

El sábado dió la casualidad de que le llegara un telegrama al señor comandante de Policía don Alfonso Zamora, avisándole que en aquel puerto había habido un robo de 75 libras esterlinas. Inmediatamente el señor Zamora ordenó á sus subalternos buscasen al audaz ladrón. Efectivamente, la policía, investigando, pudo saber por medio de la correspondencia

que este tal Solano, como él decía llamarse, no se llamaba así sino Remigio Madrigal. En seguida fue trasladado éste á la Primera Sección de Policía, de donde por orden del Agente Principal se le envió ayer á Limón para seguirle el correspondiente suma io.

CABLEGRAMAS

¡QUE FRIO!

Nueva York, 1.—En algunos puntos del Estado de Nueva York la temperatura ha bajado hasta á 35 centígrados bajo 0. Los Jurados deliberan todavía en la causa Shaw. Se cree que la deliberación será por varios días. El Superintendente de Bancos ordenó el cierre del Banco Oriental.

EL "SELF GOVERNEMENT"

Londres, 1.—Al discutirse en la Cámara de los Comunes la contestación al discurso del trono, el conservador Ruthenford declaró que son serios los asuntos de la India é inadecuadas las propuestas presentadas para concluir con los descontentos de los indígenas; que se necesitan reformas de manera que dirijan su propia administración. Contestó Morley que el Gobierno está pronto á considerar oportunamente la inclusión de la India en el Consejo del Virrey. Fué presentado en el Parlamento el Informe de la Comisión investigadora de la desaparición en el castillo de Dublin de las alhajas pertenecientes á la Orden de San Patricio. El resultado es que la caja de hierro fué abierta con llave, siendo culpable de descuido el encargado de la vigilancia, Sir Edvicar, que será reemplazado, según la "Gaceta oficial", por el cap. Naville Wilkinson.

NAUFRAGIO

Tokio, 1.—Cerca de la isla Hainan naufragó el vapor francés "Charles Tiberghien", el 10 de diciembre.

CONTRA ABUSOS

DE IMPRENTA

Lisboa, 1.—Han sido suspendidos tres diarios á causa de artículos sediciosos.

UNA OPINION ACEPTABLE

París, 1.—Un periodista portugués, Silva Lisboa, considera imposible la revolución republicana sin el auxilio del ejército y cree que Franco vencerá á sus enemigos.

EL "STATU QUO" EN EL MAR DEL NORTE

Londres, 1.—El Gobierno está de acuerdo con la propuesta de Alemania de mantener el "statu quo" territorial en el mar del Norte.

CONTINUAN LOS DISTURBIOS

Lisboa, 1.—Desórdenes políticos en las calles. Esta tarde la muchedumbre hizo uso de revólveres contra la policía. Esta, que estaba precavida, disparó sobre la multitud; hay varios mortalmente heridos. Continúan los heridos y los detenidos. Los tribunales de policía fueron autorizados para deterrar á los sospechosos, porque las prisiones están llenísimas. Muchos serán llevados á la isla Timor.

FALLECIMIENTO DE UN NOBLE

Heidelberg, 1.—Falleció el príncipe Leopoldo Lippe.

MUJERES HOMBUNAS

Londres, 1.—Se toman grandes precauciones para evitar manifestaciones de mujeres sufragantes.—Sin embargo, al regresar de Buckingham millares de mujeres bien vestidas rompieron el cordón de tropas y llegaron hasta el coche real, todas ellas llevando papelititos impresos conteniendo votos á favor de las mujeres. La policía arrestró unas cuantas.

MUJERES SALTEADORAS

Dublin, Polonia 1.—Fué capturada una banda de mujeres salteadoras de caminos, culpable de numerosos asaltos en despoblado.

LOR Y COMÚN

CONTRA EL GOBIERNO

Londres, 1.—Lansdowne, en la Cámara de los Lores, y Balfour, en la de los Comunes, pronunciaron discursos contra el Gobierno, en contestación al del Trono, y refiriéndose principalmente á la Conferencia de la Haya y al tratado anglo-ruso. En ausencia de Baurnman, contestóles Asquith, defendiendo los proyectos gubernativos. Nótase que en los discursos el Trono no hace alusión á las relaciones entre lores y comunes. El caudillo irlandés Redmond anun-

Sociedad Librera de COSTA RICA FONT Y CIA.

Se trasladará el 1º de marzo próximo al local en que estuvo la Librería de Lines.

¡Alerta! al gran aviso! "LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por cho días, y que constantemente se renueva el surtido.

La YOST, modelo N° 10

La máquina de escribir YOST, modelo número 10, es la mejor máquina conocida, pues á la solidez de su construcción, á la excelencia de su material y á su poco volumen y resistencia, une otras muchas ventajas sobre las demás, como son: fácil manejo; sencillez para desarmarla, lo que simplifica la reparación de cualquier accidente; claridad en el teclado; impresión directa sobre el papel, lo que facilita el aumento de copias; lintero permanente, lo que evita el uso incómodo y costoso de cintas empleadas en las demás máquinas; tipos claros y de absoluta corrección; numeración, signos ortográficos y abreviaturas.

La YOST se entrega con teclado para el idioma que se quiera. Las solicitudes pueden dirigirse á la oficina del suscrito, situada al lado del correo. Unico Agente para Costa Rica y demás repúblicas de Centro América. San José, Costa Rica, 1908. J. ARCINIEGAS.

Disgustos entrefamilia

Una señora respetable mandó á sus niñas á comprar algunos artículo de loza y cristalería y algunos géneros y vestidos para niños, pero al ver las cuenta sufrió un disgusto y les dijo: si esto se hubiese comprado en LA UNION CANTABRICA nos hubiésemos economizado más de nn 30 o/o, por ser allí donde se encuentra el mejor surtido y lo más barato.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en buenas condiciones, pero de contado, una casa recientemente construida al estilo más decoroso de grandes patios con jardín, amplios corredores, pisos de mosaico, inodoros, baño, agua abundante é instalación eléctrica. Está situada á veinticinco varas al Oeste del Parque Central. Se vende con muebles ó sin ellos. — Objetos de plata legítima, trabajos de arte antiguos y modernos, joyas de diferentes estilos y pinturas de notables artistas. — Una máquina para retratos al minuto, y otros muchos objetos de buen gusto. — San José, 14 de Enero de 1908. J. ARCINIEGAS.

ció una moción del Gobierno local para el 3 de Febrero.

CENSURA CONTRA LA MORCILLA

Washington, 1.—Lo siguiente es también parte del discurso de Mc Gavin: "tenía curiosidad de saber si en la actual tarifa estarían comprendidos los duques, condes, marqueses, barones y lores, y no encontrando á los mencionados en ninguna parte pensé que sería propio que los empleados de aduana los clasificaran como aves de corral, porque es opinión general entre los americanos que esos tipos son especie de gansos en estos dorados tiempos. Cuando una muchacha americana rica viaja por el Exterior, al ver uno de esos despojos de realeza suele exclamar: oh mamá, cómprame ese intérprete. La compra se realiza; el dinero sale á relumbrar y la muchacha se va para después volver más triste pero también más cuerda".

MENSAJE DE ROOSEVELT

Washington, 1º — El Presidente envió al Congreso lo que es considerado como el más radical mensaje especial jamás enviado por un presidente de los Estados Unidos. Este es un extracto del Mensaje, que consta de 10 columnas: "que la ley de responsabilidad del empleado sea restablecida inmediatamente; que no se prive á los trabajadores del derecho de incorporarse á las federaciones de trabajo ó huelgas; que los empleados gubernativos que sufran lesión estando en el servicio sean compensados; que el Gobierno federal tome á su cargo la fiscalización de ciertas facetas de negocios ferrocarrileros y de tráfico interesados; que los jugadores de bolsa no gocen del

servicio telegráfico ni postal. El Mensaje dice que el juego de bolsa no difiere del de naipes ó de las apuestas en las carreras de caballos. Denuncia severamente á ciertos sindicatos criminales, por sus ataques contra la Administración." Algunos oradores conocidos, que han atacado la Administración, sábese que están subvencionados por la *Standard Oil Company*. El Mensaje absuelve al Presidente de la culpabilidad en la reciente crisis y declara que ésta fué obra de unos cuantos ricos destituidos de honradez.

EL JUICIO THAW

Nueva York, 1.—Concluyeron las declaraciones en el proceso Thaw. La sentencia será dictada el viernes probablemente. Supónese que los jurados enviarán lo Manicomio considerándolo que cometió el crimen en estado de locura. Otros creen que una vez que los jurados no lleguen á un acuerdo después de varios días, absolverán al reo.

UN PADRE ENERGICO

París, 1.—El Príncipe de Monaco anuncia que no responde de las deudas ocasionadas por la vida alegre de su hijo Luis.

DEFERUDACION BANCARIA

Petersburgo, 1.—El primer cajero y el tenedor de libros de la sesión de descuentos del Banco del Estado fueron arrestados por defraudación de 30,000 rublos.

LLEGADA DE LA ESCUADRA AMERICANA

Valparaíso.—La vanguardia de la escuadra americana llegó hoy á Puntarenas.

Cielo sin nubes

La mejor herencia

Un mercader tenía dos hijos, el mayor era el preferido del padre, que él quería hacer su único heredero.

La madre, que deploraba la injusticia de que su hijo menor era víctima, rogó á su marido que no hiciera saber nada á los niños. Proponíase nivelar la suerte de sus dos hijos. El mercader consentió y no les dijo una palabra.

Cierta día en que la madre lloraba sentada junto á una ventana, un peregrino que por allí pasaba le preguntó la causa de sus lágrimas.

—¿Cómo no he de llorar? dijo ella.—Mis dos hijos me son igualmente queridos, pero su padre trata de desheredar al más pequeño en provecho del mayor. He rogado á mi marido que nada diga á los niños, esperando hallar un medio para indemnizar al menor; desgraciadamente nada poseo, y no sé cómo arreglármelas.

—Eso no es difícil—dijo el peregrino.—Ve á declarar á tus hijos que el mayor ha de heredarlo todo en perjuicio del menor; éste no tendrá nada, pero tan rico será como el otro.

Cuando el hijo menor supo que nada podía esperar, partió para el extranjero, donde aprendió ciencias y oficios varios, mientras que el mayor, al lado de su padre, descuidó su educación al sentirse rico.

Cuando murió el padre, su hijo mayor, que nada sabía hacer, disipó toda su fortuna, mientras que el menor se enriqueció en el extranjero.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEBÉ EAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS direcciones e instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEBÉ EAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y español.

RELOJERIA SUIZA

De Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía, etc. propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiroz, cuyos documentos han sido referendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debió á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre le habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiroz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándoles para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
--	---

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado, calle ga. N. no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.
RAFAEL MEZA
Dentista.

LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de saichicería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Hos.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

V. M. BLANCO y Ca.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parquer fountain pen lacki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don Juan Fernández Ferraz, Pio Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F. José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanagoita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presbo. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, Gonzalo Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímoco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal J. J. Vargas C. Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles (La Negrita de Cartago.)

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en estos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras. Edificios de dos pisos.—Número 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

cuando el agente de policía le dijo por segunda vez que le siguiera, preguntó:

—¿Y eso por qué? ¿Algo malo he cometido? ¡Yo soy un hombre de bien, yo soy un hombre de bien!

—Nadie le dice que no—dijo, mordiéndose los labios, el agente de policía;—pero con motivo de la riña que hace poco tuvo usted....

—¿Yof?

—¿No recuerda usted eso? ¿Cómo es eso? ¿Qué es eso?

—Yo no peleo con nadie, señores, y lo que están haciendo es levantándome una calumnia atroz.

—Es decir....

—Que usted, señor agente, y todos los que como usted piensan, son unos grandes mentirosos, ó mejor dicho, unos grandísimos bribones.

—¡Cuidado!....

—Y lo repito, si usted quiere.

—Yo no hago otra cosa que cumplir las órdenes de mis superiores.

—Entiendo.

—¿Entonces?

—¿Pero quién les ha dicho—continuó el dentista, todo sulfurado—que yo haya reñido con alguien?

—¡Mentirosos!—dijo uno.

—Todo criminal es mentiroso—agregó un segundo.

—La ley—dijo el policial—no obliga á nadie á declarar contra sí mismo.

—Pero si confesara la verdad—dijo otro—su acción no sería tan odiosa.

—Así es la verdad—dijo el agente de policía.—Pero volvamos á don Juan.

—Tengo orden—le dijo—de aprehenderlo por asunto criminal.

—¿Por asunto criminal! ¿Y cuándo he matado á alguien? ¿Cuándo, cuándo?

Estas palabras fueron pronunciadas con un acento tal, que muchos estuvieron por creer que se trataba de una equivocación y que el tal no era don Juan de la Perinola; pero el agente de policía dijo:

—Yo tengo práctica en estos asuntos, y he tenido ocasión de presenciar casos en que los acusados han dicho mayores mentiras.

—¿Dice usted que estoy diciendo mentiras?.... ¡Juro por lo que más quiero que no sé por qué me tratan ustedes así! No sé de qué crimen me hablan. No sé nada. Explíquense.

Un movimiento de sorpresa se dejó ver en los circustantes. Doña Encarnación, dejando á la chica sentada en el suelo, abalanzóse á don Juan y le habló en los siguientes términos:

—¿Es usted cristiano, don Juan? ¿Por qué mente de ese modo? ¿Por qué, pues, no dice que, efectivamente, mató á don Joaquín...., digo, sin querer?

—¡Sin querer!—rugió la muchedumbre.

—Sí, señores, sin querer—prosiguió doña Encarnación; ustedes tendrán ocasión de saber la verdad.

—Así pienso yo, señora—dijo el policial;—pero como yo no puedo detenerme más aquí en este lugar, suplico á ustedes que me sigan.

Iban don Juan y doña Encarnación á hacerlo, cuando esta última, fijando sus ojos en el primero, exclamó:

—¡Le ha dado la enfermedad, le ha dado!

—¿Está usted loca?

—Nada de eso, señor agente. Hablo de una enfermedad que le suele dar á don Juan y que le ha dado en este momento. Y como supongo que usted me preguntará qué enfermedad es esa, se lo diré sin más preámbulo: es una que casi le hace perder la memoria....

—¿De veras?

—Sí, señor, y esa es la causa de no haber dicho él las cosas tal como eran.

—Ya comprendo.

—Es preciso, pues, que lo curemos.

—Pero, señora....

—¿Qué?

—Yo no puedo dejarlos ir.

—Oh, esta curación es menos difícil de lo que usted cree: la otra vez que le dió no había caído en la cuenta, pero ahora sé que con sólo un poco de agua queda enderezado ese entuerto.